



# Agenda 2030

¿Has escuchado en las noticias mundiales sobre la Agenda 2030? si no es así no pierdas la oportunidad de conocer este interesante proyecto que, sin duda, afectará la vida de la humanidad.

Esta Agenda surgió en el año 2015, cuando los países pertenecientes a la Organización de las Naciones Unidas (193) aceptaron seguir sus lineamientos para lograr un Desarrollo Sostenible para nuestro planeta el cual se alcanzaría en el año 2030.

Este ambicioso plan reconoce la importancia de:

- La lucha contra la pobreza
- El cuidado del planeta
- La disminución de las desigualdades

Tiene a su vez cinco elementos fundamentales:

1. Las personas
2. El planeta
3. La prosperidad
4. La paz
5. La alianza

¿Cómo vamos a cumplirlo? pues bien, para lograrlo se crearon 17 Objetivos para el Desarrollo Sostenible (ODS), los cuales tienen metas y medidores que permiten evaluar su cumplimiento y avance. Algunos de los puntos que buscan solucionar los ODS (brevemente) son:

## 1. Fin de la pobreza

Más de 700 millones de personas en todo el planeta (aproximadamente un 10%) viven en pobreza extrema. Tienen dificultad para satisfacer sus necesidades básicas: salud, educación, acceso al agua y saneamiento, entre otros. En 1990, el porcentaje de pobreza extrema era del

36 %, disminuyó al 10 % en el 2015; sin embargo, se estima que cada año la reducción de ese porcentaje se está haciendo más lenta.

## 2. Hambre cero

Las estadísticas actuales indican que 690 millones de personas padecen hambre (8.9 % de la población mundial), de los cuales 135 millones padecen hambre severa, esto causado en su mayoría por conflictos, cambios climáticos y recesiones.

## 3. Salud y bienestar

Se han logrado grandes avances como: las campañas de vacunación, la disminución de la mortalidad infantil y materna, así como un mejor control de enfermedades como la malaria y el VIH. Sin embargo, la crisis sanitaria de COVID-19 ha traído grandes presiones a los sistemas de salud en todo el mundo. Lo que ha complicado garantizar una vida sana para las personas de cualquier edad.

## 4. Educación de calidad

La educación es la clave para salir de la pobreza y aunque se consiguió un incremento en las tasas de inscripción escolar, en el 2018 se reportaban un aproximado de 260 millones de niños que aún no accederían a la escuela. Además, casi el 50 % de la población de niños y adolescentes no alcanzan los estándares mínimos de competencia en lectura y matemáticas.

## 5. Lograr la igualdad de género y empoderar a las mujeres y las niñas

Las cifras no son alentadoras, por mencionar algunas: 750 millones de mujeres y niñas se casaron antes de los 18 años. En 18 países, los esposos pueden impedir legalmente que sus esposas trabajen; en 39 países, las hijas y los hijos no tienen los

mismos derechos de herencia, y en 49 países no existen leyes que protejan a las mujeres de la violencia doméstica.

## 6. Garantizar la disponibilidad de agua y su gestión sostenible y el saneamiento para todos.

A nivel mundial, una de cada tres personas no tiene acceso al agua potable y dos de cada cinco no dispone de la instalación básica para lavarse las manos.

## 7. Garantizar el acceso a una energía asequible, segura, sostenible y moderna.

El acceso a la electricidad en los países más pobres ha comenzado a acelerarse y la eficiencia energética continúa mejorando; sin embargo, el 13 % de la población mundial aún no tiene acceso a la electricidad, lo que ocasiona el uso de combustibles fósiles (carbón, madera o desechos de origen animal), este es un factor que contribuye al cambio climático debido a las emisiones que provocan.

## 8. Promover el crecimiento económico inclusivo y sostenible, el empleo y el trabajo decente para todos

En 40 de los 45 países de los que se tiene estadística, los hombres ganan 12.5 % más que las mujeres, y la brecha salarial de género en todo el mundo se sitúa en el 23 %, si no se toman medidas, se necesitarán otros 68 años para lograr la igualdad salarial. La tasa de participación de la mujer en la población activa es del 63 %, mientras que la de los hombres es del 94 %. En el año 2000, la tasa de desempleo fue de 6.4 %, el cual disminuyó en el 2017 a 5.6 %.

## 9. Construir infraestructuras resilientes, promover la industrialización sostenible y fomentar la innovación

En el mundo, la inversión en investigación y desarrollo en el 2000 es de aproximadamente el 1.5 % del PIB, el cual

aumentó al 1.7 % en el 2015, sin embargo, en las regiones en desarrollo fue inferior al 1 %.

### 10. Reducción de las desigualdades

Disminuir la desigualdad de los países y entre ellos las dificultades, las más comunes son: por disparidad salarial debido al género, la mortalidad materna en las zonas rurales, y las posibilidades de las personas con discapacidad de tener hasta cinco veces más gastos de salud considerados como catastróficos.

### 11. Ciudades y comunidades sostenibles

Más de la mitad de la población vive en ciudades, se espera que ese porcentaje vaya en aumento, de los cuales 883 millones de personas viven en barrios marginales. Las ciudades del mundo ocupan sólo el 3 % de la superficie de la tierra, pero representan entre el 60 y el 80 % del consumo de energía y el 75 % de las emisiones de carbono.

### 12. Producción y consumo responsables

Es increíble la cantidad de alimentos que se desperdician; se estima que un tercio de toda la comida producida (el equiva-

lente a 1300 millones de toneladas) termina en los basureros. Para el 2050 la población podría llegar a los 9 600 millones, y si los niveles de consumo siguen como hasta ahora, se necesitarían tres planetas para alimentarnos.

### 13. Acción por el clima

Del año 2000 al 2010 el aumento de emisiones de carbono se incrementó en mayor porcentaje que en las tres décadas anteriores. La temperatura del planeta sigue aumentando, ocasionando el calentamiento de los océanos, el deshielo y cambios en los ciclos de cultivos.

### 14. Vida submarina

La acidificación de los océanos tiene como consecuencia la destrucción de los ecosistemas de la vida marina y la sobre explotación de estos recursos.

### 15. Vida de ecosistemas terrestres

La caza furtiva y la deforestación están menguando la biodiversidad de nuestro planeta, además, afectan directamente a la economía de las personas que habitan estas zonas. Un dato importante es que el 75 % de todas las enfermedades

infecciosas nuevas en humanos son zoonóticas y están estrechamente relacionadas con la salud de los ecosistemas.

### 16. Paz, justicia e instituciones sólidas

Deben promoverse sociedades pacíficas e inclusivas, facilitar el acceso a la justicia para todas las personas y construir a todos los niveles instituciones eficaces e inclusivas que rindan cuentas.

### 17. Alianzas para lograr objetivos

Fortalecer los medios de implementación y revitalizar la alianza mundial para el desarrollo sostenible.

Como podrás darte cuenta, los ODS son muy ambiciosos y muchos de ellos han sido afectados por la pandemia de COVID-19, por ello se ha hecho un llamamiento conocido como Década de acción, el cual nos incita a esforzarnos para lograr cumplir las metas que se han propuesto para el 2030.

Si todos nos unimos y responsabilizamos podremos cumplir los ODS. Te invito a informarte y conocer aún más sobre los problemas y soluciones propuestas para cada uno de ellos. 

